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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DA EGRÉGIA CONGREGAÇÃO DA FACULDADE
NACIONAL DE DIREITO, REALIZADA SOB A PRESIDÊNCIA DO SENHOR DIRETOR,
PROFESSOR CARLOS BOLONHA, NO  DIA 25 DE SETEMBRO DE 2019, ÀS 11:00
HORAS, NA SALA PROFESSOR HERMES LIMA, CENTRO, RIO DE JANEIRO. 

Ao vinte e cinco de setembro de 2019, às 11 horas e 30 minutos iniciou-se na Sala Professor
Hermes Lima, a reunião ordinária da Egrégia Congregação da Faculdade Nacional de Direito,
sob  a  Presidência  do  Diretor,  Professor  Carlos  Bolonha,  e  com  a  presença  dos  seguintes
membros:  Professor  Nilo  Pompílio,  Representante  Suplente  Professores  dos  Associados;
Professora Raquel Herdy,  Representante Suplente dos Professores Adjuntos;  Professor José
Roberto Xavier,  Representante do Departamento de Teoria de Direito;  Professor Marilson
Santana,  Representante do Departamento de Direito do Estado;  Professor Rafael Esteves,
Representante Departamento de Direito Civil;  Fátima Madruga,  Elisa  dos  Santos,  Raquel
Castro,  Representantes Titulares dos Técnicos;  Gabriel Batista, Alexandre Gourlart, Mateus
Santos  da  Silva,  Maria  Augusta  Olmedo,  Representantes  do  CACO;  Paulo  Horn,
Representante do ALUMNI;  Marcio Capella da Silva,  Represente do Setor NUDMA.  A  to  
seguinte,  o Presidente,  preliminarmente,  cumprimentou  os  presentes.  Informou  não  haver
quórum suficiente de dez membros, porém, dada a regra de horário de início, começou às 11h30.
Ato seguinte, o Presidente, informou os seguintes pontos a serem INCLUÍDOS EM PAUTA,
Inclusão  no  ponto  03:  Relatório  do  NPJ;  Inclusão  no  ponto  04:  Processo  nº
23079.032311/2018-67, em nome de Antonio Eduardo Ramires Santoro, Projetos de Pesquisa:
“MAXIPROCESSOS  COMO  INSTRUMENTOS  DE  LAWFARE  POLÍTICO:  uma  análise
qualitativa de compatibilidade de “Operação Lava Jato” com um processo penal democrático” e
“DIFERENÇA, EXCLUSÃO E NEUTRALIZAÇÃO: revisando a imputabilidade penal a partir
dos  direitos  humanos”,  aprovação  do  Parecer  do  Coordenador  de  Pesquisa.  Processo  nº
23079.034280/2019-60,  em nome de  Salo  de Carvalho,  Projetos  de Pesquisa:  “Criminologia
Crítica: Sentidos e Significados e Perspectivas Atuais”, aprovação do Parecer do Coordenador de
Pesquisa.  Inclusao como ponto 10,  Aprovação do Edital de Monitoria;  Inclusão como ponto
11: Indicação de nomes para  Diploma e a Medalha da Comenda Resistência Cidadã. Inclusão
como ponto 12: Processo nº 23079.035936/2019-61, em nome de JOSE LUIZ DE OLIVEIRA
SOARES, Admissão no Programa Institucional de Pós-doutorado com Bolsa.  Ato seguinte, o
Presidente,  passando  aos  INFORMES,  realizou  informe  a  respeito  da  atual  conjuntura
econômica da UFRJ. Relatou os pontos debatidos em Reunião no CCJE com o Pró-Reitoria de
Finanças a respeito da atual conjuntura econômica da UFRJ que se encontra com dificuldades de
arcar com seus contratos de serviço com limpeza e segurança, além das contas de água e energia
elétrica. O Presidente informou também sobre a atual conjuntura de contingência na FND. Com
relação  à  gestão  de  materiais  para  a  realização  de  aulas  em  sala  de  aula,  há  garantia  de
abastecimento  até  Agosto  de  2020.  Porém,  a  Faculdade  tomou  algumas  medidas  de
contingenciamento:  os  elevadores  estão  funcionando  alternadamente;  assim  como  o
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condicionado  das  salas;  os  setores  terão  diminuindo  os  gastos  de  materiais  de  escritório.
Informou também a respeito a diminuição de possibilidade de carros. O Presidente salientou que
somente a suspensão dos serviços  de seguranca,  limpeza,  energia  e água comprometeriam o
funcionamento  da  FND.  O  Representante  do  CACO complementou  as  informações  sobre  o
contigenciamento. Além disso, o Presidente informou que a FND só recebeu uma parcela das
três do orçamento participativo. O Presidente realizou informe sobre mudança de Coordenação
de Monografia: a Prof. Ana Paula Barbosa e Fábio Shercaira foram substituídos pelo Prof. Luigi
Bonizzato e Alexandre Assumpção. O Presidente salientou também que o não encerramento dos
processos de afastamento no Departamento Pessoal devem ser instruídos com as informações
necessárias para o encerramento dos mesmos. Informou que o banheiro do terceiro andar não
pode ser esclusivo para servidores, os mesmos serão utilizados pelas pessoas com necessidades
especiais. Realizou as boas-vindas aos novos servidores Monike e Rômulo e Luan. Informou que
houve  uma  alteração  no  Barema  pelo  CCJE.  Informou  também  a  respeito  da  noticia  pelo
sindicato  de paralisação nos  dias  02 e  03 de outubro,  ficando a cargo de cada servidor  sua
autodeterminação.  Com  relação  ao  número  de  servidores  na  FND,  informou  que  há  91
professores efetivos, 15 em afastamento; 47 substitutos; 61 técnicos, 8 em afastamento e um
anunciado  para  o  final  do  ano.  O  Professor  Bolonha  também  perguntou  aos  membros  da
Congregação  a  respeito  do  reduzido  número  de  alunos  comparecendo  às  aulas  no  turno  da
manhã. Por último, lembrou a todos da importância do nosso sistema eletrônico de informação
(SEI)  e  da necessidade de utilização do e-mail  institucional,  havendo alguma dificuldade  na
operação do sistema e do e-mail é preciso procurar o Departamento Pessoal, a Gerência e a TIC.
O Presidente passou a palavra ao Prof. Zé Roberto que também se mostrou preocupado com a
frequência dos alunos. O Representante do CACO informou que não houve nenhuma reclamação
sobre professores ausentes, mas salientou a dificuldade dos alunos de participar das aulas na
atual conjuntura econômica do país. A Fátima informou que devido a utilização dos cadeirantes
na Biblioteca está sendo adaptada fisicamente. O Presidente parabenizou todo o Corpo Social
pelos elogios realizados pelo cadeirante do curso de Economia que frequenta às aulas na FND. O
Presidente passou para a  ORDEM DO DIA.  PRIMEIRO PONTO DA PAUTA  ,    Aprovação
da ata da reunião do dia 28 de agosto de 2019.   EM DISCUSSÃO,   não houve manifestações.
EM VOTAÇÃO,  aprovada por unanimidade.  SEGUNDO PONTO DA PAUTA, Moção de
louvor  aos  servidores  terceirizados  (Anexo 01).  O Presidente  leu  a  moção  de  louvor  aos
servidores terceirizados conforme Anexo 01 desta ata. O Representante do CACO reconheceu a
eficiência da limpeza e segurança em todos os ambientes da FND, com exceção dos dias de
comemoração do “ÓRFÃOS”. Reconheceu também a simpatia dos terceirizados e que muitas
vezes não é correspondida pelo Corpo Social. TERCEIRO PONTO DA PAUTA, Relatório da
NUDMAN  .   Passou a palavra ao Marcio,  chefe do setor de Arquivo da FND, NUDMA. ele
agradeceu a oportunidade e realizou um breve relato a respeito dos trabalhos que estão sendo
realizados no setor. Prof. Bolonha relembrou os 130 anos da Faculdade Nacional de Direito em
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2021 e os  115 anos da Biblioteca  2020.  O Presidente  passou a  palavra  à  Prof.ª  Junya para
apresentar Relatório do NPJ. Ela agradeceu a oportunidade e realizou um breve relato a respeito
dos trabalhos que estão sendo realizados no setor, inclusive relatou a respeito dos novos Projetos
de Extensão que serão realizados no NPJ. Prof. Marilson complementou as informações. O Prof.
Bolonha relembrou  que,  a  respeito  de um novo Projeto  do NPJ,  é  importante  que  este  seja
encaminhado ao NDE e posteriormente encaminhado para aprovação na Congregação. A Prof.
Verônica  e  o  Prof.  José  Roberto  complementaram às  informações.  QUARTO PONTO DA
PAUTA, Aprovação de Projetos de Pesquisa e Extensão:  Processo nº 23079.029025/2019-
03,  em nome  de  Vanessa  Oliveira  Batista  Berner,  Projeto  de  Extensão:  Direitos  Humanos,
Feminismos  e  Educação  Popular,  aprovação  do  Parecer  do  Coordenador  de  Extensão. O
Presidente  informou  que  o  há  parecer  favorável  do  relator.  EM  DISCUSSÃO, não  houve
manifestações.  EM  VOTAÇÃO, foi  aprovado  por  unanimidade.  Processo  nº
23079.029027/2019-94,  em nome  de  Vanessa  Oliveira  Batista  Berner,  Projeto  de  Extensão:
Direitos  Humanos e  Arte,  aprovação do Parecer  do Coordenador de Extensão. O Presidente
informou que o há parecer  favorável do relator.  EM DISCUSSÃO, não houve manifestações.
EM VOTAÇÃO, foi aprovado por unanimidade. Processo nº 23079.032311/2018-67, em nome
de Antônio Eduardo Ramires Santoro, projetos de pesquisa: “Maxiprocessos como Instrumentos
de Lawfare Político: uma análise qualitativa de compatibilidade de “operação lava jato” com um
processo penal democrático” e “diferença, exclusão e neutralização: revisando a imputabilidade
penal  a  partir  dos  direitos  humanos”,  aprovação  do parecer  do  coordenador  de  pesquisa.  O
Presidente  informou  que  o  há  parecer  favorável  do  relator.  EM  DISCUSSÃO, não  houve
manifestações.  EM  VOTAÇÃO, foi  aprovado  por  unanimidade.  Processo  nº
23079.034280/2019-60,  em nome de  Salo  de Carvalho,  Projetos  de Pesquisa:  “Criminologia
Crítica: Sentidos e Significados e Perspectivas Atuais”, aprovação do Parecer do Coordenador de
Pesquisa. O Presidente informou que o há parecer favorável do relator.  EM DISCUSSÃO, não
houve manifestações. EM VOTAÇÃO, foi aprovado por unanimidade. QUINTO PONTO DA
PAUTA, Progressão/promoção  docente  :   Processo  nº  23079.018898/2019-82,  em nome de
Ana  Paula  Barbosa  Forhrmann,  aprovação  do  relatório  final  favorável  da  Comissão. EM
DISCUSSÃO, houve manifestações no sentido de adequar o parecer aos limites de pontos em
cada grupo.  EM VOTAÇÃO, foi  aprovado por unanimidade,  com retificações.  Processo nº
23079.061859/2018-14, em nome de Eduardo Maneira, aprovação do relatório final favorável da
Comissão. EM DISCUSSÃO, houve manifestações no sentido de adequar o parecer aos limites
de pontos em cada grupo.  EM VOTAÇÃO, foi aprovado por unanimidade, com retificações.
Processo  nº  23079.022965/2019-63,  em nome de Fabiana  Rodrigues  Barletta,  aprovação do
relatório final favorável da Comissão.  EM DISCUSSÃO, houve manifestações no sentido de
adequar o parecer aos limites  de pontos em cada grupo.  EM VOTAÇÃO, foi  aprovado por
unanimidade,  com  retificações.  Processo  nº  23079.020130/2019-79,  em  nome  de  Sayonara
Grillo Coutinho Leonardo da Silva, aprovação do relatório final favorável da Comissão.  EM
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DISCUSSÃO, houve manifestações no sentido de adequar o parecer aos limites de pontos em
cada grupo.  EM VOTAÇÃO, foi  aprovado por unanimidade,  com retificações.  Processo nº
23079.023158/2019-68, em nome de Diogo Rudge Malan, aprovação do relatório final favorável
da Comissão. EM DISCUSSÃO, não houve manifestações. EM VOTAÇÃO, foi aprovado por
unanimidade.  SEXTO PONTO DA PAUTA,   Afastamento docente do ou no país:   Processo
do  SEI  nº  209573/2019-15,  em  nome  de  Carolina  Miranda  Cavalcante,  homologação  da
aprovação do afastamento da docente de 20/11/2019 à 22/11/2019, aprovado ad referendum pelo
departamento para apresentação de artigo na VII Conferência de ALHPE, em Curitiba-PR. EM
DISCUSSÃO, não  houve  manifestações.  EM  VOTAÇÃO, foi  aprovado  por  unanimidade.
Processo  do  SEI  nº  208910/2019-49,  em  nome  de  Cristiane  Brandão  Augusto  Mérida,
homologação da aprovação do afastamento da docente de 30/11/2019 à 08/12/2019, aprovado ad
referendum pelo departamento para participação no XXXII Congresso Internacional ALAS, em
Lima, Peru.  EM DISCUSSÃO, não houve manifestações.  EM VOTAÇÃO, foi aprovado por
unanimidade.  Processo do SEI nº 2092542019-00,  em nome de Ana Lucia Sabadell da Silva,
homologação da aprovação do afastamento da docente de 16/10/2019 à 20/10/2019, aprovado ad
referendum pelo departamento  para participação no Seminário Internacional  de Filosofia  del
Derecho y Derecho Penal, em Valparaíso, Chile. EM DISCUSSÃO, não houve manifestações.
EM VOTAÇÃO, foi  aprovado por  unanimidade.  Processo  do SEI  nº  210645/2019-19,  em
nome de Guilherme Magalhães Martins, homologação da aprovação do afastamento da docente
de 13/11/2019 à 16/11/2019, aprovado  ad referendum pelo departamento para participação no
Congresso Agendas de Direito Civil - Constitucional, Universidade de Buenos Aires, em Buenos
Aires, Argentina. EM DISCUSSÃO, não houve manifestações. EM VOTAÇÃO, foi aprovado
por unanimidade. INCLUSÃO Afastamento da Prof. Júlia Ávila, para participar no Evento de
“Derecho e Comunidades”, entre os dias 01 e 09 de novembro, em Buenos Aires, Argentina.
SÉTIMO  PONTO  DA  PAUTA  ,    A  valiação  prévia  de  estágio  probatório:   Processo  nº
23079.022130/2019-11,  em nome de Tiago Joffily,  aprovação do relatório final  favorável da
Comissão. O Presidente leu resumo do relatório.  EM DISCUSSÃO, não houve manifestações.
EM VOTAÇÃO, foi aprovado por unanimidade. Processo nº 23079.028513/2019-95, em nome
de  Haroldo de  Araujo  Lourenço  da  Silva,  homologação  da  indicação  pelo  departamento  da
Banca de Avaliação Prévia de Estágio Probatório. EM DISCUSSÃO, não houve manifestações.
EM VOTAÇÃO, foi  aprovado por unanimidade.  O Presidente leu a indicação da Banca.  O
Presidente salientou que a Comissão Prévia de Estágio Probatório não pode ser permanente para
todos os departamentos, devendo ser determinada de forma particular para cada departamento. O
Presidente colocou o ponto em discussão, adiantando o NONO PONTO DA PAUTA, Banca de
Avaliação Prévia de Estágio Probatório.  EM DISCUSSÃO, houve uma ampla discussão a
respeito do tema. EM VOTAÇÃO, foi aprovado por unanimidade que a banca prévia de estágio
probatório será única para cada Departamento. OITAVO PONTO DA PAUTA, Requerimento
nº 610/2019, em nome de Daniel da Silva Marques, quebra de pré-requisito, concomitância de
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disciplinas, mais de 32 créditos ou menos de 06 créditos. O Presidente passou a palavra para
Marilson  que  leu  o  Relatório  do  Prof.  Alexandre  Assumpção  desfavorável  ao  recurso.  EM
DISCUSSÃO, não houve manifestações.  EM VOTAÇÃO, foi aprovado o parecer do Relator
desfavorável ao recurso do aluno, com nove votos acompanhando o parecer e três abstenções.
Requerimento nº 705/2019,  em nome de  Sofia Ferreira Rabelo de Carvalho,  quebra de pré-
requisito,  concomitância  de  disciplinas,  mais  de  32  créditos  ou  menos  de  06  créditos. O
Presidente  passou  a  palavra  para  Prof.  Marilson  que  leu  o  Relatório  do  Prof.  Alexandre
Assumpção  desfavorável  ao  recurso.  EM  DISCUSSÃO, houve  uma  ampla  discussão.  O
Representante  do  pediu  vista  do  Requerimento.  DÉCIMO  PONTO  DA  PAUTA, Edital
Interno para o programa de Monitoria (Anexo 02). A Prof.  Patrícia  informou que houve
aprovação  no  Conselho  Departamental  do  Edital  e  apresentou  fisicamente  para  todos  os
membros da Congregação para discussões.  EM DISCUSSÃO, houve uma ampla discussão a
respeito  do  tema.  O  Prof.  Rafael  Esteves  indicou  algumas  contradições  no  Edital.  As
contradições  foram amplamente  discutidas  e  alguns  pontos  do  edital  foram modificados.  O
ponto 1.9 foi encaminhado com a seguinte redação: “Alista de inscritos sevirá como lista de
controle  da  presença,  assegurando  ao  candidato  (a)  a  participação  no  certame”. EM
DISCUSSÃO, houve uma ampla discussão a respeito do tema.  EM VOTAÇÃO, a alteração do
ponto foi aprovado por unanimidade.  O ponto 4.1 foi encaminhado com a seguinte redação:
“Caso  o  Departamento  opte  pela  realização  de  entrevista  no  processo  seletivo  para
determinada disciplina, a mesma será presencial, e ocorrerá no prazo de até 24 horas, com
horário previamente determinado, em chamada individual, com os candidatos aprovados
na prova escrita”. EM DISCUSSÃO, houve uma ampla discussão a respeito do tema.  EM
VOTAÇÃO, a alteração do ponto foi aprovada por 07 votos a favor, 04 votos contrários e uma
abstenção.  Encaminhamento  de  aprovação  do  Edital  com  as  duas  modificações.  EM
DISCUSSÃO, não houve manifestações. EM VOTAÇÃO, foi aprovado por unanimidade com
as duas alterações.  DÉCIMO PRIMEIRO PONTO DE PAUTA,  Indicação de nomes para
Diploma e a Medalha da Comenda Resistência Cidadã,  cuja Solenidade está agendada
para o próximo dia 12/11/2019 no Salão Nobre, na quinta edição anual da Festa Nacional
da Liberdade. EM DISCUSSÃO, o Sr. Paulo Horn apresentou o tema. A Fátima indicou a
servidora Delígia Rodrigues e a Professora Vanessa Batista.  EM VOTAÇÃO, as indicações
foram  aprovadas,  com  uma  abstenção.  Inclusão  como  ponto  12:  Processo  nº
23079.035936/2019-61,  em  nome  de  José  Luiz  de  Oliveira  Soares,  admissão  no  programa
institucional  de  pós-doutorado  com  bolsa,  homologação  do  resultado  final  da  seleção  que
resultou na classificação do candidato com o desenvolvimento da pesquisa “sentidos da reforma
trabalhista em disputa:  uma etnografia  dos trajetos da negociação coletiva trabalhista”,  sob a
supervisão da Prof.ª Sayonara Grillo Coutinho Leonardo da Silva. EM DISCUSSÃO, não houve
manifestações. EM VOTAÇÃO, foi aprovado por unanimidade. O Presidente apresentou para
aprovação as datas das próximas reuniões extraordinárias da Congregação. Adiamento da
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Reunião do dia 02 de outubro para o dia 16 de outubro de 2019.  EM DISCUSSÃO, não
houve manifestações. EM VOTAÇÃO, foi aprovado com uma abstenção. E nada mais havendo
a tratar, às 13 horas e 42 minutos o Presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a sessão.
Eu, Fernanda Tomé de Almeida Bonifacio, para constar, lavrei a presente ata, por mim assinada
e pelo Diretor, Professor Carlos Bolonha. 

_________________________________
Professor Carlos Bolonha
Diretor da Faculdade Nacional de Direito - UFRJ

_________________________________
Fernanda Tomé de Almeida Bonifacio
SIAPE n.º 3062172

ATA CONGREGAÇÃO FND 25 DE SETEMBRO DE 2019. Página 6

191
192
193
194
195

196
197
198

199
200
201


